

la embocadura llamada San Juan de Nieva, cerca del pueblo de Luanco estaba una batería en la punta de la Baca, Candás tenía una batería, Gijón, después estaba la Batería de San Lorenzo, en Tazones había una batería, en Lastres una batería circular, en Ribadesella estaba la Batería del Caballo (o de la Guía) que era la última edificación militar hasta Santi Justí.



Real Fuerte de la Concepción.
(Aldea del Obispo, Salamanca)

2.10. Costa de Santander²⁰ (o de las Cuatro Villas de Santander).

San Vicente de la Barquera mantenía una batería, Comillas tenía una batería, en Suances otra pequeña batería, Santander tenía el Astillero de Guarnizo y para su defensa estaban la Batería de San Pedro del Mar, Batería Menor, Batería de San José, Batería de San Juan, Castillo de San Salvador de Ano, Batería de San Carlos de la Cerda, Batería de San Martín, Batería de San Felipe, abandonada, y la de San Fernando, también abandonada. En Galizano había una batería, en Suances otra batería para defender la entrada de la ría, cerca estaba la de Brusa, la Batería de la Cantera y la Batería del Cañaveral, en el Monte del Fraile había tres baterías (San Felipe, San Carlos, San Martín), después la Batería de Salvé que complementaba a las otras tres, en Laredo había tres baterías para su defensa y la de Santoña (Santo Tomás, San Carlos y San Román), Orión no tenía defensa alguna y Castro Urdiales tenía un antiguo castillo pero su defensa consistía en una batería, esta se complementaba con la Batería de Barreda. Desde aquí hasta Encartaciones la naturaleza de una legua de costa escarpada la defendía.

2.11. Señorío de Vizcaya²¹.

Para la defensa integrada en el cinturón defensivo español se dividía en tres provincias: Encartaciones, Vizcaya y Guipúzcoa, donde destacaban San Sebastián, Fuenterrabía y el Castillo de San Telmo de Higuera. Costa de Vizcaya²². Comenzaba en la villa de Ontón y no se encontraban defensas hasta Zumalla que tenía una batería para defender la entrada al puerto y otra en el río. Guetaria tenía varias baterías que contenían hasta 30 cañones. El

puerto de San Sebastián contaba con tres baterías. Al este de Fuenterrabía estaba el Castillo de Santa Isabel, después Fuenterrabía y el Castillo de Biovia que se había construido inicialmente para cubrir el paso de Irún o de la Isla de los Faisanes donde estaba la barca para pasar el río. Esta fortaleza triangular tenía poca defensa y estaba flanqueada por torreones.

2.12. Reino de Navarra²³.

Pamplona mantenía una posición que era de suma importancia porque su pérdida dejaría paso libre hasta Aragón o Castilla "...en cuyas fronteras no se halla puesto alguno de defensa". La ciudadela al oeste había sido mandada construir por Felipe II y era similar a la de Amberes. Frontera de Francia. Desde la frontera con Aragón hasta el Valle del Baztán y no tenía ninguna fortificación. La entrada por Roncesvalles era la más fácil y por la composición del territorio con pocas tropas se podían defender los caminos de un fuerte ejército.

2.13. Reino de Aragón²⁴.

Los principales puntos eran una Zaragoza mal amurallada con el Castillo de Aljafería. Jaca que tenía al norte la Ciudadela. Monzón tenía un castillo inaccesible por todas partes menos por el sur. Además tenía algunos recintos para defender la subida al castillo y en una montaña llamada Santa Quiteria hubo alguna fortificación casi arruinada. Mequinenza tuvo fortificación con un recinto de tierra. El Castillo de Mequinenza estaba fundado sobre la peña y tenía torres cuadradas y algunas defensas adelantadas. Venasque era el puesto más avanzado para sostener la llegada de enemigos por la frontera y cubría el camino pasaba a Francia y al Valle de Arán. Su recinto amurallado con dos baluartes se comunicaba con el castillo por un puente de madera sobre el río Esera. La Batería de Coll de Ladrones estaba situada en plenos Pirineos. Defendía con el cañón y los fusiles el camino que entraba al Valle de Canfranc sustituyendo a los antiguos puestos militares de Canfranc y la Torre de la Espelunca. Torre Nueva, en la entrada del Valle de Tena, cerraba el único paso por donde podían entrar los enemigos a este valle. Frontera de Aragón. Esta apenas tenía edificaciones militares y confiaba en el relieve montañoso y la poca población de los trece valles que aprovechaban pasos y puentes para la defensa militar.

3. CONCLUSIONES

Con la caída de Granada llegaban las fronteras

20.- BN. Mss. 9.566, fols. 107vº-111rº.

21.- BN. Mss. 9.566, fols. 111vº-117rº.

22.- Sobre las fortificaciones de esta zona: R. PALACIO RAMOS, "Arqueología del mar en Cantabria: las fortificaciones costeras del siglo XVIII", Cuadernos de Arqueología Marítima, nº 4, Cartagena, 1996, pp. 159-191; R. PALACIO RAMOS, "Fortificación y defensa de las provincias de Cantabria, Vizcaya y Guipúzcoa durante la Guerra de la Independencia", Amador Ruibal (Coord.) Actas. Jornadas sobre las fortificaciones en la Guerra de Independencia, AEAC., Madrid, 2008, pp. 31-50.

23.- BN. Mss. 9.566, fols. 117vº-120rº.

24.- BN. Mss. 9.566, fols. 120vº-127rº.